



***In memoriam*, dedican simposio a las seis décadas del arqueólogo Rubén Cabrera Cabrera en Teotihuacan**

- Investigadores que han trabajado o son especialistas en la gran urbe del Altiplano central participarán en el encuentro académico
- Tendrá lugar el 23 y 30 de agosto, y 6 de septiembre, en el Centro de Estudios Teotihuacanos, ubicado en el circuito de la zona arqueológica

Con una revisión de los trabajos arqueológicos que desarrolló en el “lugar del endiosamiento”, la capital más célebre del Clásico mesoamericano (150-650 d.C.), pero también en su natal Guerrero, la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), realizará el simposio “Homenaje póstumo al profe Rubén Cabrera Castro. 60 años en la investigación de Teotihuacan”.

La Zona de Monumentos Arqueológicos de Teotihuacan y el Centro de Estudios Teotihuacanos (CET) son los organizadores de este encuentro académico, el cual reunirá a 15 investigadores que han trabajado o son especialistas en esta antigua civilización, para trazar una cronología de los proyectos y complejos arquitectónicos en los que el arqueólogo Rubén Cabrera, “el señor de Teotihuacan”, dejó su huella.

Investigadores como Eduardo Matos Moctezuma, Rosa María Reyna Robles, Linda Manzanilla Naim, Saburo y Nawa Sugiyama, Sergio Gómez Chávez, Julie Gazzola y Oralia Cabrera Cortés, hija del homenajeado *in memoriam*, participarán en las jornadas que tendrán lugar los días 23 y 30 de agosto, así como el 6 de septiembre de 2023, en el CET, ubicado en el circuito arqueológico (San Francisco Mazapa, Teotihuacan, Estado de México).

El simposio iniciará con la “Remembranza de la obra de Rubén”, a cargo del investigador emérito del INAH, Eduardo Matos. En diciembre de 2022, a propósito de la publicación de las memorias de La Ventilla, el fundador del Proyecto Templo Mayor agradeció frente a Cabrera su presencia en la arqueología mexicana y sus aportaciones “que lo inscriben junto a los nombres de Leopoldo Batres, Manuel Gamio, Ignacio Marquina, René Millon e Ignacio Bernal, ineludibles en la historia de Teotihuacan”.



CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



Cabrera Castro ingresó al INAH, en el Departamento de Prehistoria, trabajando al lado de José Luis Lorenzo, y realizó tareas de salvamento arqueológico en sitios de Chiapas, como Malpaso; de Yucatán y de la ribera del río Balsas, en su natal Guerrero, de los cuales hablará Rosa María Reyna Robles.

No obstante, su madurez en la disciplina llegó en la Zona Arqueológica de Teotihuacan, donde, bajo la dirección de Ignacio Bernal, comenzó a indagar en la Calzada de los Muertos, en 1962, y posteriormente excavaría en las pirámides de la Luna y de la Serpiente Emplumada.

El mismo 23 agosto, a partir de mediodía, los arqueólogos Julie Gazzola, Sergio Gómez Chávez y Nawa Sugiyama abordarán, respectivamente, la labor del homenajeado en tres conjuntos principales: La Ciudadela, La Ventilla y la Plaza de las Columnas.

Cabe destacar que La Ventilla es la iniciativa de más largo aliento fundada por Cabrera. Arrancó hace tres décadas como salvamento arqueológico y, al poco tiempo, derivó en una excavación extensiva, la cual concitó a un equipo inter y multidisciplinario que, hasta el momento, ha explorado casi 23 mil metros cuadrados, excavado, total o parcialmente, 15 conjuntos arquitectónicos y un espacio central de grandes dimensiones, que pudo funcionar como la plaza del barrio.

La investigadora de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Linda Manzanilla, abrirá la segunda sesión del simposio, el 30 de agosto, y abordará los proyectos Teotihuacan, 1980-1982, y La Ventilla, 1992-2003, como referentes de su trabajo en Oztoyahualco 15B, Teopancazco y Xalla.

Los arqueólogos Oralia Cabrera y Alejandro Villalobos hablarán de las excavaciones del “profe Rubén” en la Pirámide de la Serpiente Emplumada y de sus enseñanzas en el doctorado de Arquitectura de la UNAM. La jornada académica cerrará con las conferencias de los arqueólogos Jesús Sánchez Sánchez, Verónica Ortega Cabrera y Saburo Sugiyama, acerca de los proyectos Teotihuacan (80-82), Atetelco y Pirámide de la Luna.

El último día del simposio, el 6 de septiembre, arrancará con el tema “Modificaciones corporales e identidad étnica de los antiguos pobladores de La Ventilla”, a cargo del antropólogo físico Carlos Serrano Sánchez. Después, el arqueólogo Ignacio Rodríguez García conversará sobre los entornos sociopolíticos de los proyectos Teotihuacan 1962-64 y 1980-82.

El arqueólogo Jaime Delgado Rubio narrará el “último gran hallazgo” de Rubén Cabrera: el brasero teatro más antiguo (50-250 d.C.) de Teotihuacan, localizado por debajo del Patio de los Glifos del barrio La Ventilla. Por último, el



CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



arquitecto Gonzalo Rodríguez Torres hará un recuento de la arquitectura y las funciones que ha tenido la sede actual del Centro de Estudios Teotihuacanos.